

Communauté Économique et Monétaire de l'Afrique Centrale



**Programme des Réformes Économiques et Financières de la
CEMAC (PREF-CEMAC)**

**7^{ème} réunion du Comité Technique de suivi de la mobilisation des
financements et de la mise en œuvre des projets intégrateurs de la
CEMAC**

Brazzaville, du 25 au 29 septembre 2023

Discours de clôture de :

S.E. Madame Ingrid Olga Ghislaine EBOUKA-BABACKAS,
Ministre du Plan, de la Statistique et de l'Intégration Régionale de la
République du Congo

Jeudi le 28 septembre 2023

Monsieur le Vice-Président de la Commission de la CEMAC,

Excellences Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs, Chefs de missions diplomatiques,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Etats membres de la CEMAC,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Institutions Internationales, des Institutions régionales, et des Partenaires Techniques et Financiers,

**Mesdames et Messieurs les Représentants des Bailleurs, Investisseurs publics et privés,
Distingués invités en vos rangs et grades respectifs,**

Mesdames et Messieurs,

Permettez-moi de vous présenter les salutations du Président du COPIL du PREF-CEMAC et surtout ses regrets profonds de ne pouvoir procéder personnellement à la clôture de la septième session des travaux du Comité Technique de suivi de la mobilisation des financements et de la mise en œuvre des projets intégrateurs prioritaires de la CEMAC.

Ayant accepté sans hésitation de le représenter, en ma qualité de ministre en charge de l'intégration régionale, je voudrais vous remercier de rehausser de votre présence cette cérémonie et assumer avec honneur et bonheur le devoir de prendre la parole devant vous.

Un bonheur, parce qu'étant à la 7^{ème} édition, la qualité du travail produit est véritablement à la hauteur des exigences exprimées lundi dernier, à savoir :

- faire l'état de la mise en œuvre des onze projets intégrateurs du premier programme,
- achever l'élaboration des documents techniques de la Table ronde dédiée à la mobilisation des ressources pour le financement des treize projets intégrateurs au titre de la deuxième phase, prévue les 28 et 29 novembre 2023 à Paris sous la Haute Présidence de Son Excellence Denis SASSOU NGUESSO, Président de la République du Congo et Président Dédié du PREF-CEMAC.
- finaliser les propositions destinées à la Commission de la CEMAC pour la mise en œuvre du Plan d'opérationnalisation de la stratégie d'import-substitution des produits du cru de la CEMAC.

Mais surtout, un honneur parce que les résultats de nos travaux serviront la noble cause de poursuivre l'ambitieux programme de développement de la CEMAC à travers le prisme de l'intégration régionale au bénéfice des peuples des six Etats de la Communauté.

Excellences Mesdames et Messieurs,

S'agissant de la première Table ronde de Paris de novembre 2020 qui avait permis de mobiliser 3,8 milliards d'euros sur 3,3 milliards attendus, les deux derniers projets en cours de restructuration pour leur réalisation en mode Partenariat Public-Privé (PPP) devraient démarrer au courant de l'année 2024.

Cette bonne nouvelle insuffle en chacun d'entre nous un optimisme certain pour aborder ce second programme conforté par le soutien multiforme de plusieurs parties prenantes notamment la Commission de la CEMAC, la BDEAC, la BEAC, la BAD, la Banque Mondiale et autres investisseurs et l'intérêt qu'ils portent au développement économique et social de notre Sous-région.

Qu'ils en soient d'ores et déjà remerciés !

Concernant, la deuxième Table ronde de Paris prévue les 28 et 29 novembre 2023, je me dois de préciser, à l'instar du Président du COPIL le lundi dernier, que d'une part, le coût total de ces treize projets intégrateurs prioritaires du deuxième programme s'élève à 8,8 milliards d'euros, que d'autre part, sur ce montant, 1,5 milliards d'euros sont d'ores et déjà mobilisés, soit 17,13% du coût total. Et qu'enfin, le gap de financement à combler est évalué à 7,3 milliards d'euros, soit 82,86% du coût global.

Il convient donc de saluer le fait que nos quatre jours d'assises, nous aient permis de préparer notamment les fiches techniques des treize projets, le cahier du participant, documents essentiels destinés à informer les bailleurs sur les atouts de la Sous-région CEMAC et surtout sur la maturité et la bancabilité de nos projets, et enfin, d'affiner les montages financiers de certains projets en vue de leur financement en mode PPP.

Excellences Mesdames et Messieurs,

Nous l'annonçons, nos travaux ont également permis de finaliser des propositions relatives à l'exécution du Plan d'opérationnalisation de la Stratégie Communautaire d'import-substitution des produits du cru de la CEMAC.

La mobilisation des ressources pour le financement de cette Stratégie tant du point de vue des programmes nationaux de développement que de celui des projets intégrateurs demeure un grand défi pour la Communauté au cours des cinq prochaines années.

A court terme, la coordination des efforts individuels des différents acteurs impliqués, des Etats et des institutions communautaires, sans oublier le secteur privé, devra être le fer de lance de cette Stratégie en vue d'atténuer l'impact des divers chocs qu'éprouve la Sous-région et contribuer à la restauration des équilibres macroéconomiques des Etats de la CEMAC.

Excellences Mesdames et Messieurs,

Vous conviendrez avec nous, que le Comité Technique de Suivi mérite nos sincères félicitations tout à la fois pour la densité du travail accompli en quatre jours ; pour son engagement pour le suivi régulier de nos projets intégrateurs et bien évidemment, pour les résultats satisfaisants déjà obtenus.

C'est aussi l'occasion d'exprimer notre profonde gratitude à l'endroit des Autorités compétentes des pays de la CEMAC qui ne ménagent aucun effort dans la mise en œuvre effective des différents projets intégrateurs.

Et enfin, je voudrais renouveler l'invitation adressée à nos Partenaires Techniques et Financiers, aux pays amis, aux investisseurs publics et privés internationaux, aux bailleurs, anciens et nouveaux, à l'effet de participer massivement au niveau le plus élevé à la Table ronde de novembre 2023, et à y confirmer leurs annonces de contribution.

C'est capital afin que cet événement connaisse un grand succès pour le renforcement de l'intégration et le développement des pays membres de la CEMAC.

C'est sur cette note d'espoir que je déclare clos les travaux de la 7^{ème} session du Comité Technique de Suivi de la mobilisation des ressources et de la mise en œuvre des projets intégrateurs de la zone CEMAC.

Vive l'intégration sous-régionale

Vive la CEMAC

Je vous remercie.